

Jueves 15 de junio del 2000

FRONTERA

• TRANSICIONES •

Víctor Alejandro Espinoza Valle



El debate del debate

El pasado domingo 11, gracias a la iniciativa de nuestro periódico *FRONTERA*, de *Grupo Uniradio* y de *Televisión Azteca*, tuvo lugar el debate entre los candidatos a senadores por la Alianza por el Cambio, Héctor Osuna Jaime; del PRI, Carlos Bustamante, y de Alianza por México, Jesús Ruiz Barraza. Se trató de un programa de televisión en vivo y transmitido por Canal 27 de TV Azteca a toda la entidad y Sur de Estados Unidos, al cual se le llamó Decisión 2000. El Debate. Se trata de un acontecimiento de gran trascendencia política.

Si bien es cierto que a partir del debate presidencial de 1994, este tipo de actos dejaron de concitar grandes expectativas políticas y ahora en la campaña del 2000 se han "normalizado" y la mayor atención la siguen concentrando los debates presidenciales; el de este domingo a nivel estatal revestía un interés especial ya que se trataba de los contendientes de las agrupaciones más fuertes y quienes encabezaban las fórmulas de las mismas. Después de la Presidencia de la República, a nivel local, los puestos de elección popular más importantes son los de senadores. Como sabemos la Cámara Alta o Cámara de Senadores a partir de la reforma electoral de 1996 se compone por 128 miembros. De ellos 96 se eligen en las 31 entidades más el Distrito Federal. Tres por cada entidad; 32 más según el

principio de representación proporcional mediante listas que elaboran los partidos en una circunscripción plurinominal nacional. Esto significa en los hechos que se rompe con el espíritu original de que los senadores representen a las entidades, pues al menos uno de éstas es representante de partido cuya probabilidad de que sea asignado uno por entidad federativa es remotísima.

Volviendo al debate del domingo, hago notar que hubo nueve intervenciones por candidato; de las cuales cinco fueron sobre los temas centrales, dos réplicas, más la presentación y las conclusiones. La moderadora del evento fue la conductora del programa *Punto y Aparte*, Artemisa Fernández-Pinto. De nuevo, como ha sido casi el patrón de todos los debates, el formato fue rígido con tiempos demasiado acotados. Hubo al menos tres grandes cortes para comerciales en los cuales se insertó publicidad de Jesús Ruiz Barraza y Carlos Bustamante, no así de Héctor Osuna Jaime de quien se nos informó, Alianza por el Cambio se negó a pagar promoción. Era una buena ocasión para haber llegado a todo el público bajacaliforniano sobre todo en el Valle de Mexicali y Ensenada, donde los candidatos son poco conocidos.

Los temas abordados fueron: Migración, seguridad pública, federalismo fiscal, promoción del des-

arrollo regional y narcotráfico. Las diferencias entre las propuestas de los candidatos no son sustanciales. Se trata de énfasis diferentes a planteamientos similares. Observamos la capacidad de los tres contendientes para evitar entrar en la polémica y aprovechar mejor el tiempo para hacer sus propuestas. Por su carácter y su situación política, Jesús Ruiz Barraza intentó polemizar con los otros dos contendientes criticándolos en su momento. El breve escarceo fue al momento de acusar a Osuna Jaime de unas supuestas declaraciones de éste en Ensenada apoyando la legalización del narcotráfico, cosa que el panista negó. Hubo temas que son de suma importancia y que no fueron tratados: Las reformas al Poder Judicial, al Cofipe -Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales- y a la integración de la misma Cámara de Senadores; así como la propuesta del candidato Francisco Labastida de "que las entidades federativas puedan suscribir convenios migratorios a nivel estatal con los estados de la Unión Americana que requieran de mano de obra mexicana para mercados laborales regionales o sectoriales identificados" (*en Plataforma Electoral Federal 2000-2006*).

Finalmente, todos aprovecharon para hacer publicidad a sus candidatos presidenciales: Ruiz Barraza de manera reiterada; Bustamante de manera ocasional y Héctor Osuna en las conclusiones. Resulta saludable para la vida democrática que nos acostumbremos a los debates y no a lo contrario, su ausencia; hoy los medios de comunicación son el espacio en el que se desarrollan preferentemente las campañas políticas.

El autor es politólogo, secretario general académico de El Colegio de la Frontera Norte.